

# SERVICIO ESPAÑOL DE INFORMACIÓN

## textos y documentos

Número 138

Valencia, 18 de Junio de 1937

María Carbonell, 2

### EL DEAN de Canterbury

#### hace nuevas y notables declaraciones

**El Gobierno español --dice lealmente-- hace todos los esfuerzos posibles para preservar los tesoros artísticos de España**

PARIS. — "Estoy sorprendido y contento de ver que, a pesar de las preocupaciones de la guerra, el Gobierno español se ha desvivido por conservar intactos los valores artísticos", ha declarado el doctor Hewlet Johnson, deán de Canterbury, a su paso por París, a un redactor de la Agence Espagne, que le preguntaba sobre los esfuerzos hechos por el Gobierno español para salvar el mayor número posible de obras de arte.

"He oído decir —ha añadido el deán de Canterbury— que el Gobierno español no ha cuidado de las tapicerías de valor, de los cuadros, de los objetos de arte y que hasta los había destruido. Tengo la satisfacción de poder afirmar que he visto, con mis propios ojos, en Valencia, la colección mejor, verdaderamente magnífica, compuesta de ochocientos tapices, todos perfectamente conservados. En el mismo inmueble he podido ver también gran número de pinturas españolas, de las más famosas, encerradas cuidadosamente en grandes cajas, perfectamente ventiladas, y con una construcción especial que les permitiría resistir a todos los bombardeos. Todo ello no da más que una ligera idea del cuidado constante del Gobierno español, para preservar, en tanto como es posible, sus joyas artísticas."

## ¡Acordaos del Maine!

No ha evitado el olvido, la arrogancia del imperativo. ¿Quién se acuerda ya del «Maine»? Los viejos, los lectores de periódicos atrasados y los estudiantes de Historia. ¿Qué mucho, que las generaciones nacidas a la vida en este siglo no sepan qué fue lo del «Maine», si ya hay hombres de treinta años y toda la juventud y toda la alborotada infancia que ignoran cómo fue y a qué fue debida la guerra de los cuatro años?

La gran República americana envió a la bahía de la Habana un crucero de guerra, el «Maine» por nombre. Tras una horripilante explosión, el enorme barco se hundió en el puerto, y muchos de sus tripulantes fueron devorados por los tiburones. ¿Qué pasó? La verdad tardó en saberse. La mentira se divulgó rápidamente por los que de buena fe creían verdad lo que era calumnia y por los que la aprovecharon para sus fines «jinguistas». Se acusó a los españoles de haber provocado la explosión intencionadamente. La acusación era absurda. ¿Cómo y a qué iba a cometer ese crimen? La vigilancia a bordo y en los alrededores del «Maine» hacía casi imposible la colocación de una bomba que hiciera estallar el barco. A pesar de todo, fué creída o aparentada creer la false especie. Y los periódicos norteamericanos y los senadores partidarios del reconocimiento de la beligerancia de los insurrectos cubanos por el Estado federal escribían y exclamaban a cada paso: ¡Acordaos del «Maine»! La frase hizo fortuna, se extendió por el mundo y aquí, en España, se repetía también ya con acento trágico, ya con ironía festiva, chulesca, propia de las poesías de López Silva, por entonces muy en boga.

Y el «Acordaos del «Maine»! sirvió para que los Estados Unidos invadieran la Isla de Cuba, destruyeran la Escuadra española en la bahía de Santiago y lucharan con nuestro Ejército de tierra en el Caney.

Al pasar los años, el Gobierno de los Estados Unidos puso fin a una severa información técnica con la declaración honrada de que la explosión

del «Maine» fué debida a causas internas y era erróneo y calumnioso atribuirlos a los españoles.

¡Acordaos del «Maine»! digo yo ahora, al cabo de los años, para que el Comité londinense de la No Intervención, y la diplomacia universal, y la opinión europea y el pueblo español, aunque éste bien sé que no necesita de categóricos imperativos, se acuerden del «Deutschland».

Salvo el empleo de la aviación en 1898, reducida a globos cautivos y a mongoliferos llevados por el viento con la barquilla pendiente de ellos, en la que viajaba y hacía piruetas y daba cabriolas un audaz capitán precursor de los aviadores y tititeros temerarios, salvo la novedad del globo dirigible, utilizado como instrumento de guerra, son muy semejantes uno y otro caso, utilizados ambos para mover el sentimiento patriótico e inducirle a auxiliar a rebeldes, defensores en Cuba de la libertad de su patria, opuestos en España a la libertad e independencia de la nación.

Los «jingués» norteamericanos inventaron la fábula de que los españoles causaron la explosión del «Maine» y los nazis de la Alemania de Hitler sostienen la paparrucha de que aviones de la República española, con tripulación rusa, han atentado a la seguridad del «Deutschland» y a la vida de su tripulación. Mentira, mentira y manifiesta absurdidad.

Los aviones hispanos, si no les hubieran agredido con cañonazos antiáereos desde el barco alemán, no se habrían defendido arrojando sobre cubierta del «Deutschland» varias bombas.

¡Acordaos del «Maine»!

Los Estados Unidos, a fuer de República federal democrática, constituyen una nación honrada, y por esto declararon la verdad en honor de España, proceder que no esperamos del nacionalismo socialista.

ROBERTO CASTROVIDO

(Escrito expresamente para el SERVICIO ESPAÑOL DE INFORMACION.)

### El fascismo en Ceuta, Algeciras y Cádiz

## Diez lanchas rápidas y bien armadas salen a vigilar el Estrecho cuando reciben aviso de que lo va a pasar algún barco sospechoso

De Ceuta ha logrado evadirse un buen republicano, cuyo nombre no podemos dar para evitar que se tomen represalias con sus familiares. Ha hecho el viaje por las zonas fasciosas de Cádiz y Algeciras, desde donde pudo pasar a Gibraltar. Este evadido ha dado noticias de las autoridades fascistas en las poblaciones que ha visto.

Ha manifestado que en el puerto de Ceuta se encuentran diez grandes barcos portaminas, con carga completa de ese material. Se asegura que estos buques, que son de gran tonelaje, se han dedicado a colocar minas en el Mediterráneo.

También ha dicho que en el puerto hay unas diez lanchas con dos tubos lanzatorpedos cada una. Todas están provistas de cañones antiáereos. Estas lanchas, de un andar rapidísimo, salen a prestar servicio cuando reciben aviso de que cruza el Estrecho algún barco sospechoso para los rebeldes, aviso que se asegura que les transmiten los barcos alemanes que navegan por las cercanías.

Sirve de nodriza a estas lanchas, proveyéndolas de gasolina, uno de los barcos que hacían el servicio

correo entre Algeciras y Ceuta. Ha agregado que en Ceuta se han instalado, recientemente, más cañones antiáereos, emplazándose, incluso, varios de ellos, en algunas azoteas.

### Cómo se mató al alcalde de Ceuta

El evadido ha hablado de la ferocidad con que se ensañaron los fascistas con los elementos de izquierda de Ceuta.

A Miguel D'Lom, viejo demócrata, apartado de toda actividad, que se dedicaba, desde hacía mucho tiempo, exclusivamente a la venta ambulante de libros, le arrancaron la larga barba a tirones, para asearle después a tiros. Ni se le interrogó, ni se le instruyó proceso.

Al alcalde, doctor Sánchez Prado, le dieron varios cortes en la cara. Tomaron esto como una diversión, en la que intervinieron los fascistas en medio de la mayor algarabía. Manando sangre le pasearon por las calles, entre la algazara de los facciosos y ante el público le fueron hiriendo el cuerpo con arma blanca, antes de fusilarle.

Murió con la mayor entereza, dando vivas a la República. Los fascistas saquearon las logias

## Interesantes declaraciones del periodista Erwin Kisch

Egon Erwin Kisch, que ha llegado a España hace unos días, se encuentra en Albacete. Ha hecho las siguientes declaraciones:

"Lo que he visto hasta ahora, del ejército, ha sido una verdadera revelación. Nunca había dudado de la voluntad de lucha del pueblo español. Pero mi impresión era otra. Pensé encontrar un ejército improvisado como el de la Revolución francesa de 1792 o como el que los rusos opusieron, en 1917-1920, a la intervención internacional. La Historia nos enseña que esos ejércitos son victoriosos, pero se debilitan con el tiempo. Por el contrario, he visto con gran satisfacción, un ejército nuevo, disciplinado y en pleno desarrollo; escuelas de oficiales preparando a los alumnos para la utilización de todos los medios técnicos de la guerra moderna. Desde ahora, la guerra comienza sobre nuevas bases.

Siendo un verdadero ejército el que se opone a las tropas del ex general Franco, es indudable que la victoria nos pertenece, aún en el caso de que Hitler y Mussolini intenten reforzar sus tropas y enviarle más municiones."

masónicas, y «las señoras de la buena sociedad» organizaron una manifestación callejera, que recorrió la ciudad, llevando como trofeos los atributos masónicos.

El que organizaba estos actos de crueldad extrema y dirigió cuartos asesinatos se cometieron, es un floricultor llamado Pelegrina. Llegó a ser tan repugnante su actuación que terminó cayendo en desgracia.

### Cómo cambian la bandera

Este evadido ha agregado que a su paso por Cádiz se enteró que el barco «Marqués de Comillas» ha sido transformado por los facciosos, que lo usan con distintas banderas.

Le han quitado una chimenea de las dos que antes tenía, y lo dedican a efectuar viajes de Cádiz a Italia y de Italia a Cádiz. Se asegura que sale de Cádiz con bandera bicolor; al pasar la zona del control iza bandera italiana y entra en puerto italiano con bandera bicolor. Al regreso, hace las mismas

operaciones, a la inversa. Viaja escoltado por un barco de guerra italiano, y lo dedican, especialmente, al transporte de material de guerra. Descarga en el muelle Norte, pegado a la estación del ferrocarril, lugar dedicado, exclusivamente, a la descarga de este material.

### A Algeciras llegan tropas de Marruecos

Por último, ha manifestado el evadido a que nos referimos que en los primeros días de este mes han llegado a Algeciras barcos conduciendo legionarios, moros y tropa regular de infantería. Se supone que estas unidades han sido formadas con los reclutas que llevaron a Marruecos a hacer la instrucción militar. Se calcula que los desembarcados ascienden a unos dos mil.

### Un yacht inglés es atacado por los piratas rebeldes

San Juan de Luz.—El yacht inglés «Warrimor» ha anclado en el puerto de San Juan de Luz.

Fuó perseguido por los barcos de guerra nacionalistas «Velasco», «Galerna» y algunas chalupas. El yacht se refugió precipitadamente en aguas francesas, y llamó en su socorro a un barco inglés, que se dirigió en seguida hacia las aguas internacionales.

Viendo al barco británico, los barcos españoles abandonaron sus propósitos piratas.

Se autoriza la reproducción de cuanto se publica en este Boletín

# La España republicana trabaja

## CONSEJO NACIONAL DE TUTELA DE MENORES

Este Organismo, que antes venía funcionando con el nombre de Consejo Superior de Protección de Menores, encuadrado, antes y ahora, en el Ministerio de Justicia, ha adquirido, bajo la inteligente presidencia de don Mariano Granados, y en las actuales circunstancias bélicas, un desarrollo y actividad que deben ser notados como demostración, entre otras que pueden también aducirse, del trabajo inteligente en la España leal.

Es sabido que la sublevación militar de julio ha llevado a España, no sólo a una guerra civil de defensa contra los facciosos, sino también al par a un movimiento revolucionario en la tendencia, que debe subrayarse, de conseguir una mayor justicia social basada en el más correcto de los sentidos de la justicia distributiva clásica.

Una prueba de ello es la labor del Consejo de tutela de menores, labor que debe ser publicada, como otras muchas, a los cuatro vientos, para que los engañados vean el profundo sentido constructivo de la revolución española.

### Antecedentes

El antiguo Consejo Superior de Protección de Menores tenía a su cargo los Tribunales tutelares de menores, encargados de juzgar a los que, teniendo menos de 18 años, hubieran cometido actos de silueta penal, y, en consecuencia, dirigía los establecimientos de corrección de los menores delincuentes.

Como organismo de asistencia funcionaban las Juntas Provinciales de Protección de Menores, jerárquicamente supeditadas al Consejo, y que tenían a su cuidado la atención de la infancia desvalida. Esto, con no ser mucho, era menos: por la deficiente dotación presupuestaria, la falta de entusiasmo en la labor y las dificultades que oponían, quizá sin intención a veces, pero sí por causa de la organización total misma, instituciones de tipo confesional ingeridas en lo que se denominaba beneficencia.

El concepto de la función del Consejo era, pues, una traba; pues no es posible que al ser considerado como un añadido, casi como una cosa de caridad, y no fundamental y con esencia propia necesaria, diera el rendimiento que un verdadero sentido de la justicia social exige.

Por esto, los Tribunales no funcionaban en más de la mitad de las provincias ni se habían creado las instituciones complementarias imprescindibles.

### Situación actual

Creado en noviembre del 36 el Ministerio de Sanidad y Asistencia Social, viene en enero del año 37 la constitución del Consejo Nacional de Asistencia Social, y como consecuencia de todo este nuevo plan, en el propio mes—la reorganización total se hace en el decreto de 4 de enero—, la transformación del Consejo Superior de Protección de Menores, en Consejo Nacional de tutela de menores, dependiendo éste de Justicia, y el de Asistencia, de Sanidad.

Se delimitan las funciones de ambos Consejos, perteneciendo al de Asistencia Social la de los niños a quienes es preciso suplir en su capacidad económica, en una palabra, asistencia de los hijos de familias menesterosas, y creándose un cuadro completo del de tutela de menores, que se explicará más adelante.

Porque en primer término debe destacarse la labor del Consejo de Tutela en lo que son organismos auxiliares suyos, que las circunstancias bélicas y la aguda comprensión de ellas por parte de su presidente, han hecho que cumplan una misión altamente meritoria y eficaz.

Tan eficaz que, en mucha parte, la legislación sobre la materia no ha hecho sino sancionar lo que venía practicándose desde que la sublevación militar y la guerra crearon una situación a la que era ne-

cesario atender con urgencia. Nos referimos a las

### Colonias infantiles

Con el alzamiento faccioso muchas instituciones religiosas que tenían a su cuidado una población infantil, la abandonaron, quedando ésta desamparada por completo. Añádanse los hijos de combatientes muertos; los de aquellos que al incorporarse a las Milicias no tenían quien se cuidara de ellos; los niños desamparados a causa del éxodo de poblaciones evacuadas o fugitivas, de bombardeos aéreos, etcétera, etc., y se tendría una grandísima población infantil que hubiera caído en el más grande de los desamparos, sin la actividad del Consejo.

Para subvenir a esta necesidad apremiantísima se crearon, en Madrid: primero, los Refugios o Colonias provisionales, donde se recogían los niños y se ponían al cuidado de personal pedagógico, para que los continuara o iniciara la instrucción, y de personal que se ocupaba de las necesidades materiales de los niños, vestido, comida, limpieza, etc.

Estos Refugios se sostenían con dinero del Estado—aquello de que legalmente podía disponer el Consejo de tutela—y suscripciones abiertas por iniciativa del Consejo mismo entre particulares y adscritos a cada uno de los Refugios dichos.

La afluencia de niños, la continuación y agudización de la crueldad de la guerra, la cruel presión de los facciosos sobre Madrid, hizo hacer, de prisa, las Colonias propiamente dichas, y el Levante español se puebla de multitud de Colonias de niños, atendidas por personal técnico en la pedagogía y medicina, auxiliado en lo que se refiere al cuidado casero de los niños, por personal que presta con entusiasmo y gratitud este servicio. Así la señora del excelentísimo señor Presidente de la República trabajó en una Colonia de estas; en otra, las hijas de nuestro actual Ministro de Defensa, señor Prieto, y etcétera.

Estas Colonias se han extendido al extranjero, teniendo tres en Francia—Compiègne, St. Etienne y Port Vendres—y dos en Bélgica. Son ocho mil los niños instalados hoy y atendidos en las Colonias infantiles.

Pero las actividades auxiliares del Consejo y desarrolladas por la exigencia bélica, no terminan ahí, sino que con el Almacén de auxilio que en Madrid funciona se atiende diariamente a unos cinco mil niños, a los que se facilita leche condensada, chocolate, huevos, azúcar, etc., sin olvidar las provisiones de ropas, que fueron abundantes en el invierno.

El Consejo, para mejor desarrollar su labor, ha conseguido la colaboración de entidades, como la Save the children, la Société de Secours aux enfants, la National for Comité for Spanish Relief, la Friends Service Council, la Cruz Roja Internacional, que ayudan con viveres, y ropas a veces, que luego el Consejo, con sus transportes, reparte en los lugares más necesitados de toda la España leal.

Había también el Consejo de preocuparse, como lo hizo en la evacuación de ciudades peligrosas, y así lo hizo también en la de los niños de Madrid; se ocupa de los de Bilbao, y atiende no sólo a niños, sino a personas que deben ser evacuadas. Así, aprovechando la vuelta de sus transportes a Valencia, ha evacuado de Madrid más de treinta mil personas.

### Su organización

1.º—Es el superior jerárquico de los tribunales tutelares, y como tal, interviene, por medio de dichos organismos, en:

- A) Examen, corrección y cuidado de los menores delincuentes.
- B) Corrección de los menores de edad predelincuentes o en estado pel-groso.

C) Corrección de la prostitución de menores de edad.

2.º—Como superior de los tribunales tutelares, entiende también en:

- A) Tutela de los menores abandonados.
- B) Tutela de los menores desprovistos de familia.
- C) Constitución de la tutela familiar de aquellos huérfanos que tienen familia.
- D) Nombramiento de tutores, constitución de fianza de los mismos, examen de las cuentas que deben rendir (tanto si son tutores designados por los padres en testamento como si son tutores por ministerio de la ley), mocion de tutores, etc.

E) Autorización para vender bienes de menores, colocación de su capital, etc.

3.º—En otro aspecto, entiende el Consejo Nacional de Tutela de Menores en los siguientes asuntos:

- A) Suspensión del derecho de la patria potestad en los casos de que los padres hagan objeto a sus hijos de malos tratos o ejemplos corruptores.
- B) Suspensión del derecho de los padres a la guarda y educación de sus hijos en los mismos casos.
- C) Suspensión de la tutela en las mismas circunstancias.

En todos estos casos, los deberes de la tutela y de la patria potestad son cumplidos por el Consejo Nacional de Tutela de Menores directamente.

4.º—El Consejo Nacional interviene, además, ante los tribunales ordinarios como defensor de los menores en los siguientes casos:

- A) Pleitos de divorcio en los que haya hijos menores de edad.
- B) Causas criminales por los delitos de estupro, rapto, corrupción de menores, escándalo público, abandono de niños, etc., etc.
- C) Pleitos sobre reconocimiento de hijos menores e investigación de la paternidad de los mismos.

### Instituciones auxiliares

Organizadas o en vías de organización, hay las siguientes instituciones auxiliares:

- 1.—Tribunales Tutelares de Menores.
- 2.—Reformatorios.
- 3.—Casas de Tutela.
- 4.—Casas de familia.
- 5.—Establecimientos para niños difíciles.
- 6.—Establecimientos para niños psicópatas.
- 7.—Hogares infantiles. Hogares, internados y residencias para mujeres jóvenes.
- 8.—Granja-escuela.
- 9.—Talleres de aprendizaje. Talleres para menores tutelados.
- 10.—Colonias infantiles, de las que nos hemos ocupado anteriormente.

### Función

Los tribunales tutelares son responsables jurídicamente ante el Consejo, una Sección del cual funciona como Tribunal de apelación.

En el Tribunal tienen sede un juez especialista, un psiquiatra y un pedagogo, también especialista. Y una «clínica de conducta», servida por técnicos, funciona como auxiliar del Tribunal.

Todo esto para caminar con el más grande número de probabilidades de acierto, porque el niño que comete el acto delictivo es conducido a la Clínica de conducta, donde sufre un examen cuyo resultado se lleva a una ficha técnico-médica, psiquiátrica, psicológica, que se completa con la ficha social, información de los medios económicos de sus padres, condiciones sociales en que viven, etc.; las cuales fichas son tenidas a la vista, al par que el examen de los hechos imputados al niño, al que se impone la sanción procedente, que puede ser:

Absolución condicionada o provisional, pudiendo ir el niño a su

propia casa, pero bajo el control del Consejo.

Enviarlo a una casa de observación.

Al cuidado de especialistas.

Enviarlo a una casa de tutela. A una casa de familia honesta, si las circunstancias aconsejan esta medida.

A un establecimiento psicopático.

A un reformatorio, o

A una casa de niños difíciles.

Como se ve, una enorme gradación y elasticidad preside el criterio sancionador, condición ésta la más especial a todo el sistema penal moderno. Y este es un rasgo que, por sí sólo, acentuaría, sin tibia social que preside esta institución de la España republicana y revolucionaria, que contrasta notablemente con el régimen anterior.

La idea madre de las casas de tutela, v. g., es que se parezcan lo más posible a un hogar.

Por eso reúnen de 25 a 30 niños que viven sin encierro ni correcciones corporales. Trabajan en el taller, en el jardín, estudian, y no se dará, en general, el caso de que un niño se evada si allí encuentra el acogimiento que presidió la creación de la casa de tutela.

El mismo principio y régimen es el inspirador de las cosas de reforma y los establecimientos para niños difíciles, si bien éstos dos no se emplean más que en casos graves, y en ellos los niños

deben permanecer el tiempo más corto posible.

Al lado de todo esto, y como auxiliar, funciona un núcleo de granjas y talleres diversos que proporcionan empleo, distracción y enseñanza a la población infantil tutelada.

De reciente creación son las casas de familia, que no son sino hogares artificiales en el sentido de que los niños reunidos en la casa no están unidos por lazos de sangre con la que los cuida como madre.

Debe añadirse que el magnífico funcionamiento de lo concerniente al Consejo Nacional de Tutela, se consigue con un mínimum burocrático y aún quizá siga, en mucho menor grado, haciendo falta remover obstáculos, cosa que anotamos, no por afán de criticar negativamente, sino con el deseo de perfección, que estamos convencidos, puede alcanzarse y con rapidez. Quizá sería suficiente para ello darse plena cuenta de que el momento exige sometimiento exacto de inteligencia a la jerarquía gubernamental, dejando atrás resabios de una época que es preciso liquidar; el afán de lucro y el figurantismo, produciendo la menor idea del deber y la responsabilidad. Esto ha de liquidarlo, en absoluto, la nueva España, que ya apunta y se muestra en multitud de instituciones, una de las cuales hemos noticiado someramente.

## Interesante relato de un evadido sobre la sublevación fascista en Las Palmas

José de Jesús Franco, secretario del Consejo Local de Izquierda Republicana de Las Palmas, ha hecho el siguiente relato de la sublevación en aquellas islas:

«El 16 de julio ya estábamos prevenidos de que algo iba a pasar. Los generales andaban en corciliabulos, y el gobernador, Antonio Boix Roig, trataba de quitar importancia a la cosa cuando nos acercábamos a advertirle. El mismo 16, a la puerta del hotel más importante de la población, sorprendimos una violenta discusión entre el gobernador civil y el general Balmes. Al día siguiente recibimos la noticia de que el general se había suicidado. La noticia se tuvo en el mayor secreto. Algunos supimos que había dejado una carta para su mujer, afirmando que nadie tenía la culpa de su muerte.

Franco llegó en avión. Después de su llegada se arunció por medio de octavillas la muerte de Balmes y la hora de su entierro, el cual fué una imponente manifestación de duelo.

Franco no regresó a Marruecos. Recibió un telegrama diciéndole que se apoderase militarmente del Ayuntamiento, del Gobierno civil y que detuviese a todos los elementos dirigentes de los partidos de izquierda y Sindicatos.

El telegrafista que recibió el despacho nos lo vino a comunicar inmediatamente, y nos pusimos al habla con el gobernador. Este siguió tratando de quitar importancia a la cosa, diciendo que se trataba de un bulo. Le exigimos las armas que le habíamos entregado unos días antes; pero se negó a devolvérmolas. Al día siguiente, el coronel José Cáceres recibió el mando de la plaza, y Franco se marchó en avión.

No les costó trabajo a los traidores apoderarse de los edificios oficiales y de los centros de izquierda y sindicales. Inmediatamente comenzó la persecución. Todos los diri-

gentes pasaron a la cárcel. Se hacían unas parodias de procesos y se les fusilaba. A la mujer de uno de los dirigentes, Fernando Egea, que estaba para dar a luz, se la obligó a presenciar el fusilamiento de su marido. Sobrevino una hemorragia y, a las pocas horas, falleció en el Hospital.

A los aviadores de la guarnición se les dio orden de salir para Tablada. No todos cumplieron esta orden. Tres fueron a Sevilla, pero los otros siete siguieron fieles al Gobierno y aterrizaron en Barcelona. En cuarenta y ocho horas fueron detenidas más de cinco mil personas.»

Niega rotundamente que el gobernador resistiese en el Gobierno civil con unos guardas de Asalto. Después de una farsa, fué detenido, y a las pocas horas puesto en libertad. Todavía circula libremente por Las Palmas.

José de Jesús fué detenido y condenado a muerte. Pudo escapar, estuvo refugiado en un nicho del Cementerio durante quince días. Por fin, gracias a la influencia de algunas personalidades argentinas, fué admitido en el consulado de la Argentina, pese a los deseos del cónsul, que simpatizaba con los facciosos. Y, por último, en un barco de esta nacionalidad marchó a Buenos Aires, donde estuvo detenido porque los facciosos habían advertido por telégrafo que era comunista muy peligroso. Hasta que pudo regresar a España, trasladándose desde Barcelona a Madrid.

**Este Boletín se reparte gratuitamente**

## Los leaders de Norteamérica, entre los que figuran obispos y senadores, condenan en un manifiesto los hechos vandálicos de las tropas de Franco, y califican de bárbaro y atroz el bombardeo de Guernica

Un grupo de «leaders» americanos, ha publicado un llamamiento dirigido al mundo civilizado, y especialmente a los pueblos de los Estados Unidos. En el se condena el atroz bombardeo y asesinato de la población civil de Guernica, efectuado por la aviación alemana.

Dicho llamamiento comienza así:

«La antigua ciudad vasca de Guernica ha sido arrasada por los aeroplanos del fascismo internacional. Sus casas, las iglesias y los habitantes —10.000 hombres, mujeres y niños, incluso los refugiados— fueron bombardeados y ametrallados durante cuatro horas sin interrupción.

La cantidad de asesinatos de seres inocentes sobrepasa el número de 700. Este es el crimen de Guernica. Este es el imperdonable crimen de una guerra contra las mujeres y niños, una guerra hecha con brutalidad páfida, sin precedentes en la época moderna.»

El llamamiento continúa diciendo que los «leaders» de América no pueden perdonar los crímenes cometidos contra poblaciones inermes y manifiesta que si el mundo civilizado no se subleva contra los innobles asesinatos de Guernica, los militares fascistas podrán libremente repetir su criminal táctica en la ciudad de Bilbao.

El llamamiento ha sido puesto en circulación por el Obispo Francis J. Mc. Connell, jefe liberal de la Iglesia Episcopal Metodista de Nueva York.

Entre las demás personalidades que han firma-

do el llamamiento en cuestión, se encuentran las siguientes:

Obispos: William T. Manning, de Nueva York; Ernest M. Stiresm, de Long Island; James E. Freeman, de Washington; Edward L. Parsons, de San Francisco, y George Graig Stewart, de Evanston; Rabinos: Stephen S. Wise, de Nueva York y Abba; Hillel Silver, de Cleveland; Dr. Harry Emerson Fosdick; Rdo. Dr. Edgar De Witt Jones, Presidente del Federal Council of Churches of Christ.

Los senadores Robert F. Wagner, de Nueva York; Arthur Capper, de Kansas; Homes T. Bone, de Washington; Carter Class, de Virginia; Gerald P. Nye, de North Dakota; Elmer E. Thomas, de Oklahoma, y William E. Borah, de Idaho. Diputados: Hamilton Fisch Jr. y Caroline O'Day, de Nueva York.

Los Presidentes James Rowland Angell, de Yale; Ray Lyman Wilbur, de Leland Stanford University; Mary E. Wolley, de Mount Holyoke College; W. A. Neilson, del Smith College, y Albert W. Beaven, del Colgate Rochester Theological Seminary.

Newton D. Baker; Dr. Charles A. Beard; doctor Harvey Cushing; Clarence Sarrow; Dr. Stephen Duggan; Dr. Albert Einstein; Edward A. Filene; Presidente William Green, de la American Federation of Labor; Alfred M. Landon, Henry L. Stimson, Miss Doroty Thompson, Samuel Untermyer, Miss Lillian D. Wald y Villiam Allem White.

### Entre los católicos empieza a cundir la desconfianza en Francia

París.—Muchos católicos que estaban convencidos de la «santidad de causa» de Franco están ahora muy arrepentidos de sus convicciones anteriores. Los primeros días de este mes se ordenó al 77 Regimiento de Infantería, el sorteo de ocho oficiales y 55 soldados para España; pero diez días después aún no había llegado la orden de marcha. Algunos estudiantes de la Universidad de Pavía han recibido orden de las autoridades militares de hallarse dispuestos, porque dentro de poco es posible que sean reclamados para marchar a España.

### ACLARACION

En el número 136 de este Boletín, correspondiente al día 14 del mes en curso, reproducimos del periódico «Eckstrabladat», una entrevista celebrada por el periodista danés Ale Wuiding, con las personalidades españolas doctor Márquez, Ricardo Orueta y «Juan de la Encina», al último de los cuales se le hace decir, textualmente, sin duda alguna por un error de interpretación, que el famoso cuadro «El entierro del conde Orgaz», «fue vendido a un inglés acaudalado». Naturalmente, el ilustre crítico y director del Museo de Arte Moderno, «Juan de la Encina», desea aclarar que no ha dicho tal cosa, y nosotros, gustosísimos, accedemos a su demanda.

### Se han encontrado 200.000 fusiles, gran cantidad de ametralladoras, tanques y aviones, en casa de un fascista francés

París, 15.—Se ha descubierto en casa de un miembro del partido social francés, el fascista Juhannau, un depósito de 200.000 fusiles, 20.000 ametralladoras, 12.000 ametralladoras «Maxim's», 22 tanques y 20 aviones de caza.

El órgano del partido comunista francés, «L'Humanité», pregunta si esas armas estaban destinadas a la guerra civil en Francia o si eran para Franco.—A. I. M. A.

## EL TERROR FASCISTA

(Relato sensacional de las monstruosidades cometidas por los traidores en las plazas donde imperan.)

Con el texto que se inserta a continuación, comenzamos a publicar una serie de narraciones, de suyo interesantísimas, acerca de los hechos realizados por los rebeldes en cuantos sitios lograron, artera y bárbaramente, imponer su dominio. Dichos actos, todos ellos comprobados, ponen al descubierto, por si es que aún faltan demostraciones elocuentes, la moral depravada de los facciosos. Nuestros lectores, de probada sensibilidad, apreciarán en lo que vale el meritisimo trabajo, cuyo principio damos hoy.

### Melilla y el protectorado de Marruecos

Inmediatamente después de iniciado el movimiento subversivo, que los generales facciosos supusieron triunfante en pocos días, comenzó, en las ciudades que desde un principio dominaron, el terror blanco, que había después de extenderse a todas las demás provincias sojuzgadas.

Melilla y la zona de Marruecos, fueron las primeras víctimas de la espantosa matanza. En aquella, el Coronel Luis Saláns, militar mediocre, sumió la dirección del asesinato organizado. Veraces relatos recogidos

de un sinnúmero de evadidos de aquella zona han permitido reconstruir los acontecimientos ocurridos en la ciudad africana desde los primeros días de la sublevación.

Cuando los militares y los falangistas fueron dueños de la población, se desataron los odios y antipatías personales contenidos, surgió el deseo de venganza, se encendieron las malas pasiones y se enseñoreó el crimen de la ciudad. El Coronel Soláns, Jefe de la Plaza, dejó hacer con alegría y satisfacción. Los fascistas se dedicaron entonces a satisfacer su rencor. Mataron a tiros a todos sus enemigos particulares, fuesen de izquierda o derecha, pobres o ricos, jóvenes o viejos. Familias enteras desaparecieron totalmente por el simple hecho de tener algún enemigo personal entre aquella horda fascista.

El periodista francés Louis Roubaud, enviado del diario conservador «Le Petit Parisien» y hombre avezado a contemplar horrores en los países asiáticos —Afganistán, Indochina—, donde las luchas son tan cruentas, publicó en su periódico, el día 25 de julio de 1936, es decir, una semana después de comenzada la guerra, el siguiente relato que da una idea de la barbarie que imperaba ya entonces en el campo insurrecto:

«Escribo con la mano temblorosa y las lágrimas en los ojos los horrores que he presenciado.

De nada vale haber asistido a guerras civiles y a motines sangrientos, y ser ya viejo en estas lides, pues ante ciertos hechos, ante espectáculos como los que he presenciado, es uno siempre novicio.

He visto morir hombres en la China y en Anamm, pero no creo haber presenciado angustias tales como las que la casualidad me ha deparado.

Mientras pergeño estas líneas, me parece ver aún a aquella pobre mujer, que miraba al cielo con los ojos de angustia, desasirse de los brazos amigos que la querían apartar de las cercanías del cementerio donde se encontraba y meterla en un coche. Pero en las puertas del cementerio melillense quedan todavía sumidas en un dolor silencioso, otras muchas esposas, madres, hermanas, resignadas por el terror, y con ellas hombres de gesto contraído por la ira.

—¡Cuidado, señor, que nos están mirando! Alguien se acerca, y cuando ve que ninguna mirada peligrosa le vigila, quitase el brazaletes del Servicio de Investiga-

## De Marruecos a España

Según ha teleografiado a «The Times», de Londres, su corresponsal en Tánger, en cuatro días han sido transportados a Cádiz, desde Ceuta, 14.000 hombres, destinados al ejército faccioso.

¿Es ello cierto? Naturalmente, lo ignoramos, mas suponemos que sí.

Agrega el corresponsal aludido que la mayoría de esos soldados son españoles. Lo ponemos en duda. Franco llama quintas y reservas en España y las hace instruir en los cuarteles de las ciudades que están bajo su dominio, y luego las envía a la línea de fuego, aunque sin fiarse mucho de ellas, y teniendo buen cuidado de mezclarlas con italianos, alemanes, moros, terciarios, falangistas y requetés. Pero en la zona de nuestro Protectorado marroquí, ¿qué españoles pueden quedar todavía? Desde luego, poquísimos. Los fusilamientos, las deportaciones y las fugas acabaron con la población masculina civil...

¿Se tratará de nuevos reclutas africanos? Es posible. Franco echa mano de todo el material étnico aprovechable que encuentra. Dice lo que decía Yagüe: «Todo es carne». Carne de cañón. Carne de matadero...

Recientemente, en los sectores madrileños, nuestras fuerzas han hallado cadáveres de soldados moros que tenían de 12 a 14 años. Ello prueba que el alistamiento, en las cábilas, tropieza con graves dificultades. Los hombres hechos se niegan a embarcar para España. Y se utiliza niños, mediante presiones y engaños, que algún día serán conocidos.

También afirma el corresponsal del «Times» que entre los 14.000 hombres mandados a España desde Africa durante los primeros días del mes actual, hay unos tres mil que ingresarán en el Tercio. ¿Son extranjeros? Y si lo son ¿a qué nacionalidad pertenecen? Porque se viene diciendo que no cesan de llegar a nuestros puertos marroquíes sedicentes voluntarios italianos y alemanes. En los periódicos y los radios facciosos, como si se obedeciera a una consigna, se afirma que los extranjeros que combaten en nuestro país, del lado rebelde, son soldados del Tercio. Pocas semanas antes de morir, Mola, así lo di-

jo en una entrevista. Y Franco lo ha repetido luego.

Cuando el Comité de Londres intenta obligar a leales y facciosos a prescindir de la ayuda de voluntarios no españoles, ¿recurrirá la Junta de Burgos a la hipocresía de dar a como alistados en la Legión a los muchos millares de alemanes, italianos, irlandeses, portugueses, etcétera, que trajo a España? Es muy probable. \* \* \*

El Tercio que Franco tiene hoy a sus órdenes no es el de hace un año. Fuerza de choque, sufrió enormes pérdidas. Para cubrir sus bajas, se recurrió a la hez de las cárceles y presidios de la España fascistoide. Ladrones, asesinos, estafadores, incendiarios, estupradores, vieron perdonados sus delitos. Se les declaraba hombres honrados, a condición de que se engancharan en una «bandera» de las que organizó Millán Astray antes del desastre de Annual. Los nuevos reclutas, moralmente, valían poco más o menos lo que los veteranos. Sólo eran bisoños en lo relativo a la disciplina bélica.

Recordamos cierto artículo de un periodista inglés, al que sorprendió el pronunciamiento en un hotel de la Alhambra de Granada. Una mañana, dicho súbdito británico iba por el centro de la ciudad y vióse abordado por un legionario. Este le ofreció, como recuerdo de España, una onega humana recién cortada. «Se la doy por una peseta», dijo.

Los nuevos terciarios son tan capaces, como los antiguos, de cometer toda clase de crímenes, pero no creen que valgan lo que ellos, desde el punto de vista de la eficiencia militar. \* \* \*

Si el corresponsal del «Times», suponemos que de buena fe, ha dado a su periódico una información falsa. Los 14.000 hombres con que los rebeldes acaban de reforzar sus huestes, no pueden ser españoles. Son moros y extranjeros, es decir, extranjeros todos, ya que no hay razón alguna para que consideremos a los regulares indígenas como soldados iguales a los nacidos en la Península.

Sigue, pues, la gran mentira actuando en nuestro daño. ¿Hasta cuándo seremos víctimas de ello?

### Las informaciones que publica este Boletín responden siempre a la veracidad más estricta

ción y viene a nosotros. No me he equivocado —me dice una pobre mujer—, es de los nuestros; pero no permanezcamos mucho tiempo aquí, pues es peligroso y hemos de separarnos.

Me dan un consejo: «Cuando vea usted a individuos que llevan un brazaletes blanco con letras azules, váyase por otra acera.»

Marcho obsesionado por el recuerdo de esa infeliz mujer a quien hemos tenido que arrancar de la tumba de su marido. Averiguo su nombre. Trátase de la esposa del capitán Calvo, es de la aviación española, fusilado por los facciosos.

La mayor parte de la población de Melilla es republicana, y muchos israelitas son partidarios de las izquierdas. Todos están muy vigilados y en sus domicilios se practican registros.

Todos los días, después de las diez de la mañana, escapo a la vigilancia de los policías que me siguen, y subiéndome a lo alto de la ciudad vieja, observo el cementerio, al que he visto llevar nueve entierros de otros tantos oficiales ejecutados sin formación de causa, y de un padre de familia muerto a la vista de la misma en la puerta de su casa.

En el barrio Real, los obreros quisieron declararse en huelga. Al día siguiente, veintidós féretros eran llevados a enterrar.»

De estas declaraciones se desprende que ya a los siete días de apoderarse de los mandos, el asesinato era la norma legal de los facciosos.

Pero conforme pasaban los días, el terror aumentaba sin cesar. Los crímenes cometidos en los primeros tiempos fueron muchísimos. Las pistolas derribaban personas sin cesar. Durante algunas semanas, el Depósito de cadáveres del cementerio, estuvo totalmente lleno y un largo desfile de personas, cuyos familiares habían desaparecido, examinaban con ansiedad y temor los cadáveres allí alineados.

Los desfiles llegaban a ser tan continuos, la multitud allí tan compacta, que los facciosos los cortaron, prohibiendo la entrada al cementerio, al ver que las visitas ponían al descubierto su actuación criminal.

Los falangistas fueron dueños absolutos de la ciudad, realizaron registros y cacheos, fusilaron a quien les pareció bien, administraban aceite de ricino en gran-

(Continuará.)

## La derrota de Franco prevista por la Wilhemstrasse

**Hitler, con un cinismo inconcebible, intenta preparar la anexión definitiva de Baleares, Canarias, Marruecos español a Alemania e Italia, en connivencia con el "nacionalista" Franco**

Geneviève Tabouilles, en uno de sus artículos de «L'Oeuvre», se ocupa de la nueva maniobra diplomática que Alemania, secundada por Italia, prepara para consolidar la conquista de territorios españoles, precio puesto a Franco, para continuar la decidida ayuda en hombres y material de guerra que han venido prestándole hasta ahora.

La Wilhemstrasse reconoce que Franco, sin una poderosa ayuda extranjera, no podrá triunfar, y siente el temor de perder las ventajas conseguidas a través de la guerra española.

La presión diplomática ejercida últimamente, va encaminada a resolver las dificultades que puedan oponerse a la ayuda referida.

Ante todo, se trata de que Alemania e Italia conserven las Baleares, las Canarias y el Marruecos español, para lo cual los países fascistas, en colaboración con el traidor Franco —que se muestra conforme con ello— están dispuestos a realizar toda clase de turbias maniobras internacionales.

La organización económica del territorio que quedase a Franco se llevaría a cabo mediante la firma de acuerdos definitivos con casas industriales y comerciales italianas y alemanas a base de vender los cereales y comprarle su producción industrial, con carácter obligatorio y en pleno régimen colonial.

La contextura moral de Franco, excesivamente puesta de relieve durante la guerra organizada por él, se presta a toda clase de traiciones venales, siempre que se le garantice la satisfacción de sus ansias de megalómano, y se le ayude a conservar los privilegios feudales de los explotadores del pueblo español.

## Alsacia y el Este francés ayudan con entusiasmo a los antifascistas españoles

**Mítines y conferencias en Estrasburgo, Belfort y Mulhouse.—Dos autos ambulancias a España.—Una próxima expedición de niños vascos**

El acto celebrado recientemente en Estrasburgo en pro de la República española, tuvo una importancia singular. Lo organizó el Comité de Vigilancia de Intelectuales Antifascistas, que preside el profesor de la Facultad de Derecho, M. René Capitart, y se realizó en el «Palais des Fetes», espléndido y vasto salón, cuya cabida normal de 3.000 personas fué rebasada hasta el último límite.

Componían el público gentes de todas las clases sociales e ideas políticas. Abundaban los católicos, no obstante el perverso «sabotaje» intentado por el obispo de esta Diócesis—conocido por sus tendencias hitlerofílicas—, que convocó, a la misma hora del mitin, a una función religiosa «por la terminación de la guerra española y por sus víctimas, especialmente por los 10.000 sacerdotes asesinados».

No hay que confundir las exhortaciones que algunos preladados franceses, y a su cabeza el arzobispo de París, han dirigido en favor de los niños españoles, amenazados por la criminal aviación hitleriana, con tal desahogo fascista de obispos del género del estrasburgués, monseñor Ruht.

En el acto del Palacio de Fiestas participaron: el señor P. Cavea, jefe de la Delegación vasca en París; una enfermera de Guernica; el deán de Cantorbery—testigos presenciales, estos dos, de la destrucción de Guernica y de Durango—; el diputado y vicepresidente de la Comisión de Negocios Extranjeros de la Cámara, Grumbach, socialista; el diputado católico de los Vosgos, M. Leroy; el redactor del diario católico de París «L'Aube», M. Richard, que ha visitado las poblaciones vizcainas durante la guerra, y el secretario general de la «Concentración Universal Pro Paz», M. Menant.

Hubo, pues, discursos políticos y testimonios objetivos y patéticos de la crueldad del fascismo extranjero en España. Los primeros produjeron gran entusiasmo, y los segundos, fuerte impresión.

Se recaudó mucho dinero para los niños vascos y se vendieron numerosos folletos en francés y en alemán, con fotografías y relatos de los bombardeos y matanzas realizadas por italianos, alemanes y españoles indignos, durante la guerra.

No es este el primer acto de adhesión a la España republicana que se celebra en Alsacia y en el Este de Francia. En Belfort, en Molhouse y en otras ciudades han hablado varias personalidades, entre ellas, el presidente de la Liga Italiana de los Derechos del Hombre, Luigi Campolongo, que han visitado nuestros frentes de batalla, y siempre han encontrado caluroso apoyo en las masas obreras y en los católicos.

Los obreros de la fábrica Matford han adquirido, por suscripción, un auto-ambulancia, que, cargado de medicinas—ya han comprado por valor de 2.500 francos—, ropas y alimentos, será enviado a finales de junio a España.

En esta fábrica—y en otras varias, de las más importantes de Alsacia—se fijan en las paredes de los comedores comunales, fotografías y relatos de guerra, y se cotiza, frecuentemente, para ayudar a las víctimas españolas de la invasión fascista.

Hace un mes, la comunidad israelita de Estrasburgo mandó a Barcelona un camión colmado de comestibles, medicinas y vestidos para las mujeres y los niños de España.

Se ha constituido en Estrasburgo un Comité de señoras, que recaudan fondos para los niños vascos, y se está gestionando la llegada de una expedición de 103 niños vascos, que serían alojados en casas particulares.

## Una ola de miseria sobre Italia

NUEVA YORK.—Una señora que hace algunos días ha regresado de Italia, comunicó a un redactor de la «Stampa Libera», publicación italiana antifascista, que se edita en esta ciudad, que en Sicilia, la situación de los campesinos y de los obreros es desesperada.

Añade que en Italia se vive muy mal, peor que hace veinte años, cuando el país se hallaba comprometido en la guerra europea. La crisis económica llega a extremos imprevisos, aumenta cada día el número de los parados. Muchos padres de familia se han incorporado en el ejército expedicionario de Etiopía con la esperanza de poder trabajar.

## Un relato de la sublevación en Navarra

Refiere un cronista que entre los capturados en el sector de Alcubierre, figura Ezequiel Mauri Auso, tradicionalista, secretario político del cabecilla Rodezno y combatiente en las avanzadas, hasta el mismo día en que pereció el ex general Mola.

Mauri ha dicho que la pérdida de Mola representa la pérdida de la guerra, porque Franco es un mediano técnico y un impulsor desdichado.

Recuerda que Mola sublevó Navarra, sin más oposición que la del comandante de la Guardia civil, Rodríguez Medel.

La entrevista de Mola y Rodríguez Medel fué de gran emoción. Mola llamó a su despacho al comandante. Este llegó cuando Mola se encontraba con sus ayudantes, el conde de Rodezno y los diputados Orellana y Madrigal.

Comparó el comandante en el momento en que Mola terminaba de redactar el bando de declaración de guerra.

Leído el documento, Mola se encará con Rodríguez Medel y le pidió su opinión, a lo que el comandante contestó:

—Si para eso se me requiere, yo le doy por no escuchado, y procederé en consecuencia.

Contestó Mola que él era general en jefe, que se iba a sublevar, y le pedía se sumara a la sublevación, o por lo menos impidiera que los guardias dispararan contra los soldados.

A estos razonamientos, Rodríguez Medel, dijo:

—Pues si esto es una encerrona, no lo tolero. Me debo al Gobierno, que me confió un mando, y si usted no me mata en este instante, yo cumpliré con mi deber.

El comandante retrocedió hasta la puerta, ganó la escalera y corrió al cuartel.

Mientras tanto funcionó el teléfono, y cuando Rodríguez Medel llegó al cuartel de la Guardia civil fué asesinado por la espalda en el mismo patio, a la vista de sus propias fuerzas.

## "Hay algunas injusticias que me impiden dormir"

Ha dicho el escritor Julián Benda

Ginebra.—A bordo del «Paris», en viaje de regreso de América a Europa, el escritor Julián Benda ha enviado a «El Nacional», de Méjico; «La Nación», de Buenos Aires, y a «Le Journal des Nations», de Ginebra, el Mensaje siguiente:

*«No le reprocho a Francia la No Intervención en la guerra de España. Quiero admitir que le ha sido impuesta por la realidad. Le reprocho el enorgullecerse de ello. Durante todo el reinado de Luis Felipe, Francia se negó a sostener en Europa a las víctimas de la fuerza, como le ordenaban los principios de la Revolución, pero se avergonzaba de ello. Hoy día se enorgullece. (Bien entendido que hablo de cierta Francia nada más.) Es lo que llaman el «egoísmo sagrado». Esa palabra es la vergüenza de los tiempos modernos. Honor a Méjico, que condenó el principio de No Intervención, se niega a inclinarse ante la «razzia» de Italia, exige el reconocimiento de un Derecho internacional.*

*Las naciones de Europa, convertidas en un modelo de inmoralidad, pueden decir, con aquel rey bárbaro: «Hay algunas injusticias que me impiden dormir.»*

## A una campaña vil iniciada en Inglaterra contra los niños vascos, contesta adecuadamente un súbdito inglés

Las campañas fascistas en la Prensa extranjera llegan a extremos de la mayor perversidad. Ni los pobres niños vascos que pudieron evadirse milagrosamente de la acción criminal de los aviones alemanes escapan a la vileza sádica de esos malvados. Es decir, a los que no lograron matar, les persiguen con sus odios.

En el «Morning Post», periódico inglés afecto a la mala causa de los rebeldes, encontramos hoy una carta en que Mr. Wetherell se congratula en tono no exento de humorismo, de que la extraña y cómica idea sugerida por algunos en Inglaterra, de que los niños vascos refugiados allí constituyen una amenaza subversiva peligrosa, no haya influido en la actitud del Gobierno británico.

«Si estos niños —dice el autor de la carta—, hablasen inglés, y en segundo lugar emplearan el tiempo en discutir teorías políticas —cosa muy poco probable—, podríamos ver que, como sus padres son moderadamente conservadores y democráticos, aunque a nadie cederían en amor a su patria y a sus tradiciones. De hecho, no vendría mal a nuestros muchachos que se les contagiara un sentimiento similar hacia su propio país.»

## De Nápoles salió el "Giovanni" con cuatro mil soldados y material

NAPOLIS.—Ha zarpado para España el barco «Giovanni», con 4.000 voluntarios.

Continúa el envío de hombres y material de guerra a los rebeldes españoles. Los soldados que regresan de Abisinia, en lugar de ser enviados a sus hogares, se dirigen directa e inmediatamente a España. Se les conduce a puertos españoles en poder de los rebeldes o son desembarcados en el Marruecos español, para enviarlos después a la Península.

## Represalias y "represalias"

**El accidente del "Hunter", ocasionado por una mina colocada por los facciosos, quedará liquidado con el pago de 70.000 libras**

LONDRES.—El Gobierno británico ha dado instrucciones a su Embajador en Hendaya, Sir Henry Chilton, para protestar ante las «autoridades» nacionalistas de Salamanca contra el accidente del destructor «Hunter», que chocó con una mina en aguas de Almería el 13 del pasado mes de mayo.

Se recordará que en este accidente hubo ocho muertos y veinticuatro heridos entre la marinería del destructor.

La nota británica declara que el Gobierno se reserva el derecho de reclamar una indemnización, que alcanza la cantidad aproximada de 70.000 libras.

## NUEVA INVASION DE ESPAÑA

«L'Oeuvre», de París, y «La Dépêche», de Toulouse, denuncian lo siguiente:

«Mussolini, que durante estas últimas semanas ha tenido diversas vacilaciones en lo referente a la continuación de la guerra en España, ha tomado últimamente una determinación repentina, y ha dado orden de completar y terminar la preparación de una expedición de «grandes proporciones».

Se sabe que en Lombardia y en otras provincias han sido llamados con urgencia todos aquellos que en otro tiempo solicitaron ir a Abisinia, y que alcanzaban una cifra de

varias decenas de millar. Ahora son enviados a campos de concentración para ser instruidos en «formaciones cerradas».

De ahora en adelante no se verán en España más que Divisiones italianas perfectamente organizadas.»

El Comité de No Intervención y su famoso Control, continúan siendo el instrumento más adecuado para que la agresión al pueblo español se efectúe con mayor desembarazo, sin que el Gobierno legal pueda recibir la ayuda a que tiene derecho, y que sólo el deseo deliberado de que sea aplastado impide se le preste ampliamente.

## Cómo quiere Franco redimir a España

**En Las Palmas una sola comida: sopa y pan**

Del diario sueco «Nya Dagligt Allehanda», copiamos:

«Ha llegado a Estokolmo, a bordo del yacht de su propiedad, «Southern Cross», el director de la Compañía Electro-Lux, Axel Wenner-Gren (que en Suecia tiene fama de ser Kreuger II). El director Wenner-Gren tiene a su cargo diferentes empresas industriales suecas, cuyo total de exportación constituyen entre una sexta y quinta parte de la exportación total de Suecia. El director Wenner-Gren acaba de llegar de un viaje, en el que ha recorrido catorce mil millas marítimas. El objeto de estos viajes es conocer personalmente y darse cuenta de las condiciones y tendencias evolutivas en el mundo, para poder juzgar las probabilidades de un restablecimiento del comercio mundial. He aquí cómo relata el director

Wenner-Gren, algunas de sus impresiones del viaje:

«No corrimos ninguna aventura, en el sentido directo de esa palabra, pero hemos tenido contacto con la cuestión española. Tuvimos que abastecernos de combustible en Las Palmas; y allí tuvimos ocasión de observar algo de los efectos de la guerra. Fué una impresión emocionante ver a las pobres mujeres y niños en largas colas, esperando el reparto de la comida, organizado por iniciativa particular. Vimos el lugar donde comían un par de miles de personas al día una sola comida: sopa y pan.

Los obreros de aquel puerto dijeron a nuestra tripulación que debíamos tratar de salir de allí lo antes posible, pues los raids de los aviones gubernamentales se hacían con bastante frecuencia.»